

### LINEA DE VAPORES

De la United Fruit Co.

Desde esta fecha hasta nuevo aviso, queda restablecido el servicio entre Limón y New Orleans y Mobile. Esta línea ofrece grandes ventajas á sus pasajeros por su rapidez, pues no gasta más que cuatro días y horas en hacer la travesía.

Pasaje de 1ª á New Orleans y Mobile..... \$ 50 00 oro americano  
Pasaje de 1ª ida y vuelta á N. Orleans y Mobile. 80 00  
Limón 10 de febrero de 1907.

R. SCHWAPPE,  
Administrador h. s. o.

### Línea Hamburguesa Americana Servicio Atlas

Esta es la línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café; El magnífico servicio para café es bastante conocido en años anteriores y ahora puede ofrecer algo mejor debido al cambio de dos de sus pequeños vapores por

#### El Prinz August Wilhelm y el Prinz Joachim

de cinco mil toneladas cada uno

Todos sus vapores llevan café para Nueva York, Londres, Hamburgo, etc., etc. Salen cada lunes de Limón.

#### TARIFA PARA PASAJEROS

De Limón á New York, Primera clase

Por Prinz August Wilhelm..... \$ 75 dollars  
" Prinz Joachim..... 75 "  
" Sarnia y Sibiria..... 50 "

Todos tienen Médico y Camarera.

28 de abril

JOHN M. KEITH, Agente

### GABRIEL CORONADO

suroeste del Mercado

Frente á "La Proveedora"

Ofrece á su numerosa clientela un surtido completo en mercaderías, tanto extranjeras como del país.

Tiene, además, una existencia magnífica de suela, que vende á precios más bajos que ningún otro establecimiento.

### Fotografía Rudd

Es la primera del país. Se trabajan retratos de todos tamaños y ampliaciones en retratos al crayón y en color.

Dispone para sus trabajos y para la venta, de un magnífico surtido de cuadros y molduras.

Vende colecciones de vistas de Costa Rica, estereoscopias y para linterna mágica.

El trabajo es esmerado y el precio bajo.

Dirigirse á la fotografía Rudd, calle del Tranvía, cerca del Banco Anglo.

## CERVECERIA TRAUBER LAGER BIER

Cerveza Negra Marca ESTRELLA

BEST STOUT PORTER

### JUAN KNÖHR HIJOS

Almacén de Géneros y Abarrotes

Ventas al por mayor y en condiciones liberales

### Panadería de la Soledad

En este renombrado establecimiento, del que se proveen aun las familias que viven á largas distancias, de elabora el pan con el mayor esmero y se vende á toda hora del día.

### T. Assmann & Cia.

Almacén de abarroses y géneros

Unicos importadores de la legítima

### BREVA KEYSTONE

San José, 27 de abril de 1907

### Robert Hermanos

Almacén de ropa hecha y novedades

Casa establecida en 1878

#### Acaban de llegar

Capas de hule de calidad superior, especiales para montar.

Ponchos Macferlanes y sobretodos impermeables.

Capitas para colegiales.

Zapatos ahulados, Polainas y Paraguas; los hay desde Cj. 1.50.

De todo gran surtido y á precios sin competencia

En casimires, gran existencia

### Botica de París

Consultorio del doctor B. D. Tamayo

Apartado 186

Apartado 186

Surtido completo de drogas y de diversas especialidades. Distintos preparados contra la sífilis y toda las impurezas de la sangre. El heroico depurativo PURIFICACION. Santal Monal, para la rápida curación de la blenorragia ó gonorrea. Sodium, para usar por la vía hipodérmica contra la sífilis y el reumatismo. Acaba de llegar un pedido de drogas y especialidades que se hizo á los Estados Unidos. Farmacéutico regente, don Octavio Saborío.

### FERRERIA

Miguel Macaya & Cía

San José y Limón

Los clientes de la línea pueden dirigir sus órdenes á nuestra Sucursal en Limón, donde encontrarán surtido completo en el ramo.

MIGUEL MACAYA,—Socio Gerente.

### FABRICA DE MOSAICOS

HIDRAULICOS

de José María Castillo G.

Mosaicos superiores y más baratos que los demás que se venden en el plaza Para precios y condiciones dirigirse al Ingeniero don Lesmes S. Jiménez, y de venta en la Ferrería de don Miguel Macaya.

### Bazar del Mercado

-N. 249-

### JOSE ESQUIVEL

Este gran establecimiento de tejidos, el más popular de la república, cuenta siempre con un colosal y variado surtido de todos los artículos concernientes al ramo, importados directamente de los más afamados centros fabriles de Europa y América, lo que le permite ofrecerlos más baratos á su numerosa clientela que cualquiera de sus colegas.

Avenida Central, esquina opuesta al mecador

### "Al Siglo Nuevo"

Acaba de llegar

Una gran variedad en paraguas de todas clases, capas y zapatos de hule á precios muy baratos y gran surtido de casimires ingleses.

A. Herrero y Co.

### Purería del Mercado

Calle de la Artillería, Avenida 1ª casa n° 268, frente á la panadería de la Estrella.

Gran surtido de puros, cigarros, puros á 2 por 5, puros Londres, Tropical, Esmeralda, cigarros nacionales; venta de tabacos al por mayor y menudeo

Pájaros de distintas especies, turpiales, yigüirros, canarios agüios. Tabaco picado. Se manda tabaco á todos los pueblos, por cuenta del dueño.

### ALMANAQUE

4 de Junio.—San Quirino, obispo y mártir, san Francisco Caracciolo, confesor, santa Saturnina, virgen y mártir, y san Alejandro obispo.

### NOTAS DE PEDRO N. GUTIERREZ

Júpiter en conjunción con Luna á las 12 y 14 a. m., estando aquél á 29' 41" de ésta.

Pleamar á las 10 y 4 a. m.

### 4 de junio

San Quirino, obispo y mártir

La persecución de Dioclesiano y Maximiano dió á la Iglesia una multitud de Santos Mártires. Quirino, Obispo de Siseg, en la Panonia superior, fué de este número. El Santo Obispo se retiró inmediatamente que se encendió la persecución, y ya se hallaba fuera de la ciudad cuando se le prendió. Condujéronle al Juez, que le preguntó á dónde huía. "No huía, respondió Quirino, pero seguía la orden de mi Señor, porque para nosotros está escrito: "Si os persiguen en una ciudad, huid á otra— ¿Quién os ha dado este mandamiento? dijo Máximo. — Jesucristo, el único Dios verdadero, respondió el Obispo.

Se le llevó, pues, cargado de cadenas, por todos los pueblos que se hallaban á la orilla del Danubio, hasta que Amancio, gobernador de la primera Panonia, á quien pertenecía juzgarle definitivamente ordenó le guardasen en Salaria. Como Quirino permanecía inflexible, el Juez Amancio mandó que le atasen al cuello una piedra de molino, y le arrojasen al río. En lugar de ir al fondo, se quedó mucho tiempo sobre el agua, lo que sorprendió mucho al pueblo, que había salido á ver al santo Obispo. San Quirino los exhortaba á que permaneciesen firmes en la fe, y no temiesen los tormentos ni la muerte. Pero viendo el santo Obispo que no se sumergía, y temiendo perder la corona del martirio, dijo: "Jesús todopoderoso: no es extraordinario que detengas

Pasa á la 4ª página

DIRECTOR  
**Manuel Alfredo Casal**  
 EDITOR  
**Carlos M. Jiménez**  
 ADMINISTRADOR Y AGENTE GENERAL, RESPECTIVAMENTE,  
**Luis Alfredo y Miguel A. Casal.**

**Flor del día**

Nuestro amor propio sufre más impacientemente la condenación de nuestros gustos que de nuestras opiniones.

**Al señor Zeledón**

Vemos que empieza Ud. á perder la calma. Lo siento y me alegro; lo siento, por nuestra polémica, la cual no podrá ser fructuosa para el público, que es para quien ambos escribimos, si dejamos deslizar en ella frases hirientes, como la que en su último escrito nos dirige negándonos la buena fe que todo polemista debe suponer en su adversario si es que quiere contender con razones y no con insultos que ni siquiera escuchan; y me alegro, porque su ira de hoy parece significar que nosotros vamos venciendo.

Permítanos recordarle la historia del zapatero aquel que sin saber jota de latín gustaba de asistir á las disputas latinas que se verificaban en una universidad. Preguntáronle para qué asistía á ellas y contestó: para saber quién pierde.—¿Y cómo lo sabes?—Muy sencillamente: va perdido el que primero se enoja.

Dice Ud. que nos escapamos de la polémica, cuando precisamente su argumento de hoy ya lo habíamos adivinado y contestado en nuestro anterior artículo. Porque con frases no muy cultas por cierto, viene hoy atribuyendo ciertas perversiones del instinto sexual al celibato eclesiástico. Y entonces ¿cómo nos explica que esas perversiones fueran, no como hoy una monstruosidad, sino moneda corriente en la pagana antigüedad, muchos de cuyos grandes nombres hemos citado, que las practicaban siendo así que el paganismo no practicaba el celibato ni casi conocía la castidad, y al contrario, había divinizado á Venus y á todos los placeres sexuales?

¿Y cómo nos explica Ud. también las aberraciones del mismo instinto que hoy vemos propagarse en los grandes centros de cultura, los que conforme se van alejando del cristianismo se van convirtiendo en grandes focos de corrupción? Ud. sabe muy bien que la sensualidad es en mucha parte obra de la imaginación, y esto explica el por qué los que se acostumbran á no pensar en ciertas cosas pueden ser castos sin hipocresía, y por qué los que sólo en ellas piensan llegan á no saciarse con lo que la naturaleza les da y caen en la extravagancia y en el crimen.

Si Ud. nos dijera que antes del cristianismo, antes del celibato eclesiástico, no se conocía eso ó era muy raro, ó que después ha cundido, su argumento tendría mucho peso; pero como la historia nos demuestra que las cosas han pasado absolutamente á la inversa, su argumento nada vale y es nuestra la victoria.

Pasando á otra cosa, supone

Ud. que al principio aludimos al Director de la Escuela Moderna y hoy pretendemos habernos referido á Morral. No, señor; desde el principio nos referimos al autor directo del atentado anarquista: no íbamos á ser tan cándidos para dejar el hecho indiscutible (el atentado criminal y su autor) por el discutible (la participación del director de dicha escuela), cuando el criminal indiscutible servía para nuestro caso, pues habría sido, como Ud. mismo confiesa, colaborador en las tareas de dicha escuela, y, si no estamos mal informados, profesor en ella, y, sin duda, educado en sus principios. En esto, el *quid pro quo*, si lo ha habido, es suyo y no nuestro.

Leemos en su artículo esta frase: "los que ajustamos nuestra vida á una moral más pura y fuerte, independiente de dogmas religiosos, tenemos el valor de la sinceridad." Esto nos hace recordar—permítanos que se lo digamos sin ánimo de ofenderlo ni de agriar la polémica—la parábola del fariseo y el publicano, y además viene en apoyo de nuestra causa, porque si Ud. valiente y sinceramente defiende el anarquismo que todo el mundo condena, eso sólo prueba que aquél es hijo legítimo de sus ideas.

Lo del puñal de los jesuitas etc., fruto de sus lecturas un poco románticas, no merece ser tomado en serio á menos de que Ud. insista en el cargo con hechos concretos.

Ud. habla de diferencia entre "católico" y "cristiano" en un párrafo cuya significación no es muy clara, pero cuya intención parece ser injuriosa é indigna por consiguiente de su pluma. Si la intención ha sido tal, sepa que la injuria no cae sólo sobre nosotros: cae también sobre los Vicentes de Paúl, los Juanes de Dios, los Pedros de Betancourt, sobre Colón y Pasteur, sobre la divina doctora de Avila y Juana de Arco, y en fin sobre toda esa legión de héroes, de santos y de sabios que han profesado el catolicismo.

Nos dice Ud. que la legislación moderna trata de impedir el peligro de la enseñanza conventual y trata de evitarlo en países más dichosos que Costa Rica: suponemos que esos países más dichosos no son ni Inglaterra, ni Alemania, ni Bélgica, ni Holanda, ni Italia, ni España, ni Suiza, ni los Estados Unidos, donde hasta los protestantes envían á sus hijos y á sus hijas á educarse internos en colegios dirigidos por religiosos, ni, en fin, en los demás países verdaderamente cultos y libres del mundo.

Le íbamos á hacer cargo de que rehuía la discusión porque no contesta á nuestra pregunta ¿cómo concilia su defensa de los actos de fuerza cometidos por los anarquistas con su horror bien conocido por la guerra? Pero como Ud. nos anuncia una continuación de su artículo, esperamos en ella la respuesta.

MANUEL ALFREDO CASAL.

**Efemérides de hoy**

En Holanda, Juan Usseling, de la ciudad de Ambers, proyecta una sociedad bajo la denominación de *Compañía holandesa de comercio para la América*, y presenta las grandes ventajas que resultarían de esa empresa.

—Nace en Buenos Aires el general don Manuel Belgrano, guerrero de la independencia y patriota eminente.

**DE CULTO**

A los fieles nos place recordarles que toda esta semana, hasta el próximo jueves continuará Nuestro Amo expuesto en la Catedral y que habrá misas y procesión del Santísimo en el interior del templo.

—Hoy fué el Ilustrísimo señor obispo á practicar la visita canónica á Santa Bárbara de Pavas y á la Uruca.

**Para el pueblo**

Supongo, amigo mío, que eres creyente de verdad; pues hé aquí lo que puede sucederte:

Cualquier día topas con un mé dico, un sastre, un barbero ó cualquier hijo de gamonal que viene de abajo *graduado* y te empieza á picar con asuntos de fé.

Y nota que esos tales nunca van adonde el señor Obispo, ni á los padres *Trejos*, *Badillas*, etc. con sus majaderías; *ya eso quiere decir algo*.

Y bien ¿qué debes hacer en tal caso? Pues, hijo, despidete con buenas maneras, y déjalos hablar solos. Ellos buscan una de dos cosas: ó hacerte rabiarse, ó conquistarte, si eres tan débil. Discutir seriamente, ni lo pienses. Y si no, envíalos adonde su Señoría, ó siquiera al señor Cura de tu pueblo, y verás si llegan.

De tales discusiones no sacarás nada; tal vez dudas, enfados por lo menos, y ellos divertirse un rato á tu costa.

Oye la regla que para esto han usado los doctores de la Iglesia.—"Que los fieles conozcan la Religión de modo que puedan practicarla, los sacerdotes de modo que puedan enseñarla, y los Obispos de modo que sepan defenderla."

Ya ves, pues, que los mismos sacerdotes, si entablan semejantes discusiones, es por vía de enseñanza, cosa que no buscan jamás esas *cabecitas averiadas*.

Tú, pues, *escrírete* con gracia. Si echan contra la *confesión*, invítalos á confesarse, (buena necesidad tienen algunos, sino todos.)

Si te niegan el infierno—"¡uego lo veremos!"—díles, y lárgate.

Si te hablan del culto, de los santos... "déjeme con mis *juguete*s. Es una crueldad quitar á los niños sus juguetes. ¿No te llaman niño? y así en lo demás.

No discutas. ¿Qué sabes tú de lógica!

*Teodicea Teología* (tal vez ni mucho *catecismo*), claro es que ellos tampoco... pues por eso *no discutiréis*, sino que *disparataréis*.

¿Sabes cuál es el mejor argumento en defensa de tus creencias? Que cumplas al *dedillo* los deberes que ellas te imponen.

Ese es argumento sin réplica, y fácil para todos.

Argumento mudo, pero elocuente, convincente.

De las disputas esas, muchas veces sale la Religión escarnecida. Eso es lo que buscan los que te incitan á la discusión.

Y peor aún, si esas disputas se arman en plazas, tabernas ó lugares parecidos.

Aun en la prensa, serán muy pocos los que se convierten, y *to dos* los que se insultan y se enojan.

Me parece (*salvo meliori*), que la gran obra es *instruir* y más *instruir*. Los buenos se afirmarán, los ignorantes se ilustrarán y los errantes no se *ahuyentarán*. En todo caso *aborrescamos los errores, pero no á los hombres in omnibus chatas*.

EL MISMO FRAILE.

**Natalicio**

Mañana es el 51.º aniversario del nacimiento del señor doctor Juan Gaspar Stork, dignísimo obispo de nuestra diócesis. Sabemos que muchísimas personas de lo más selecto de todas las clases sociales se preparan á manifestar al ilustre

dignatario las simpatías que todo el elemento sano de la República, sin distinción de colores políticos, profesa al ilustre prelado. Aun muchos protestantes nos han manifestado su adhesión al digno prelado costarricense.

**Empréstito**

II

Dírase que el papel del Gobierno no garantiza como el de los bancos particulares, decía yo en mi anterior artículo; que es peligroso porque los gobiernos poco escrupulosos pudieran abusar, virtiéndolo en empresas locas; y que al cambio se depreciaría. Al Gobierno lo garantiza la Nación entera, inclusive los banqueros; mientras que al billete sólo un puñado de oro, que estando á la disposición de un particular, lo puede retirar cuando quiera dejando los billetes en descubierto; que aun estando en pleno talón de oro, los gobiernos pueden emplear medios para obtener los mismos resultados, pues aquí no hace muchos años se usó la fuerza para adquirir dinero para la compra de un vapor, si mal no recuerdo "El Alajuela" de grata memoria; y en cuanto á la depreciación del papel, nos puede servir de ejemplo Francia, que emitiendo cien veces el capital del banco, no trepó el cambio ni un céntimo; pero aun depreciándose sólo perjudicaría á los banqueros que retiraran sus negocios del país, ó á los usureros que haciéndose pago en valores ocasionales cuatro veces más de lo de la deuda, los venden por el doble, debido al entorpecimiento de la circulación de la moneda en tiempo de crisis.

En una de las Comisiones del Congreso, desde el año pasado, están dos proyectos de bancos industriales. Oportunamente trataremos acerca de ello.

AUGUSTO GALLARDO.

**De Justicia**

**VISTAS PARA MAÑANA**

Sala 1ª.—Manuel Chacón Bonilla, sucesión Idefonsa Bolaños.—A las 1 p. m.

Sala 2ª.—Moisés Rojas Fernández.—A las 2 p. m.

Casación.—Miguel Sáenz Sánchez.—A las 2 p. m.

**De Policía**

El Agente 1º Principal ha pedido al Agente Fiscal haga las gestiones del caso para que tengan representación legal los huérfanos Margarita, Clemencia, María Teresa, María Aurelia y Juan Vargas, que tienen bienes.

El mismo Agente envió al mencionado funcionario la información respectiva para entregar en casas honorables ó en el Hospicio á los menores Margarita, Luisa y Ana Rosa Vargas, que son huérfanas y viven desamparadas.

**El viaje á Roma**

Como era de esperarse, son muchas las personas que han acogido con entusiasmo la idea de Monseñor Monestel sobre su viaje á Roma en condiciones ventajosísimas para los peregrinos.

Todos los que deseen, pues, hacer viaje tan fácil, cómodo y barato, deben dirigirse cuanto antes á Monseñor Monestel, á fin de obtener los datos pertinentes.

**Casos y cosas**

La Reina Madre de Italia fue modesta desde su juventud. Joven aun, le dijo á su real consorte, que le parecía que ya ella no debería usar colores

claros; aquél le replicó que él le contestaría á poco: la contestación fue una docena de vestidos blancos el día del santo de Margarita. ¡Qué contraste con la pretensión de ciertas jamañas!

—El que quiera hacer negocio que venda agua á veinte y treinta centavos la lata en cierta época del año... pero que la lleve hasta Bocas del Toro.

TO THE COSTA RICA ELECTRIC LIGHT AND TRACTION Co.

Suplicamos al señor Administrador de esa Compañía estudie el mejor medio de establecer un servicio fúnebre para hacer fáciles, cómodos y económicos los entierros, poniendo á la disposición del público un carro fúnebre para conducir el cadáver acompañado de los deudos, y tantos carros más cuantos sean necesarios para que en cualquier parte del trayecto puedan tomarlos las personas que presenten una invitación al entierro.

Esperamos oírle al señor Administrador su opinión al respecto, pues nosotros insistimos en pedir esta mejora que exige el adelanto de nuestra capital.

**Corporaciones**

SOCIEDAD NACIONAL DE AGRICULTURA

Celebró el domingo su asamblea general con asistencia como de 40 socios, bajo la presidencia del señor Ministro de Fomento.

Se repartió impreso el informe presentado por el Consejo Administrativo.

Se nombró al Lic. don Marcial Alpizar, á don Jacinto Trejos y á don Ricardo Brenes Volio para el examen de cuentas presentadas en el informe.

Fué leído el trabajo del Ingeniero don Enrique Jiménez sobre la "Conservación de la fertilidad de la tierra".—Ya tendremos el gusto de leer tan importante trabajo en el "Boletín" de dicha Sociedad, así como el del Profesor don Pablo Bielley sobre "La Agricultura y la Ciencia" y el del Dr. don Mauro R. Fernández sobre "La anquilostoma y sus efectos en los trabajadores."

Se reeligieron como vicepresidentes de la Sociedad á los Lic. don Andrés Venegas y don Ezequiel Gutiérrez, don Mariano Montealegre y don Fabián Esquivel.

Don Federico Peralta presentó un proyecto para que se celebre una feria de ganado vacuno y caballo el 15 de setiembre próximo; este proyecto pasó á estudio de una comisión compuesta del Lic. don Ezequiel Gutiérrez, don Mariano Montealegre é ingeniero Enrique Jiménez.

—El domingo celebró sesión la conferencia de San Vicente de Paúl y se trató de asuntos importantes como siempre, á los cuales no damos publicidad porque esa respetable asociación gusta de hacer el bien sin ostentación.

**EL CORONEL BRENES**

En una correspondencia de San Pedro del Molón á "La República" encontramos el siguiente párrafo: "Con arte y gusto fueron arreglados los altares, distinguiéndose por su originalidad y naturalidad el de la esquina N. O. de la

plaza, obra del bien conocido maestro don Matías Brenes".

Ojalá todo artesano procurara imitar a Brenes, quien en ése como en todo trabajo que se le confía, sabe probar que muy bien se puede a la vez y con honor enarbolar muy alto la cruz del cristiano, la espada del soldado patriota y la herramienta del artesano.

## Rompecabezas

SOLUCIÓN A LA DEL DÍA 30

### EL AIRE

La mandó el señor Gregorio Ulate, á quien mandamos hoy el correspondiente premio.

## Evítase

El turno de Curridabat, no obstante la lluvia torrencial que se desató todo el día, tuvo regular concurrencia de personas no sólo de aquel pueblo sino de algunas de esta capital.

Todo el día fué amenizada la fiesta por la filarmonía del lugar, de la que son directores don León León y don Antonio Angulo.

Algunos bochinches se formaron entre vecinos, pero ninguno revistió fatales consecuencias.

Esperamos que el resultado monetario haya sido bueno.

Pero permítasenos una observación: es indecoroso que en un turno cuyo producto se destina á un templo se rife aguardiente; pero ya que eso se permite, debería prestarse más vigilancia, á fin de que no se use dicho guaro, pues eso puede dar á escándalos deplorables.

## Bibliografía

Hemos recibido un folleto titulado "El Cansancio". El solo nombre del autor, Dr. Mauro Fernández, basta para recomendar la lectura de aquél. Pero su mayor mérito consiste en haberse inspirado el autor en sentimientos de patriotismo al emplearse en él un estilo adecuado al pueblo, á quien está dedicado. Ojalá que éste signiera los consejos sobre higiene con que el distinguido médico le regala.

También hemos recibido un folleto titulado "El Problema Agrícola—1ª parte", en el cual hemos encontrado los artículos que el señor Leoncio N. Bello publicó en nuestro diario, y algunos otros.

El hecho de haberles dado cabida en nuestras columnas es una prueba de que avaluáramos en su justo valor la obra del señor Bello; así es que ése es el mejor comentario que podemos hacer de dichos artículos.

El folleto está de venta en la librería de Lehmann, en la de Font y en la de Iglesias.

Acabamos de recibir una hoja suelta firmada por el señor Director del Liceo de Heredia. Como ya lo hemos dicho antes, esperamos el resultado de la información *ad perpetuum* que pidió el señor Director y las contrapruebas del señor cura de Heredia.

## Comercial

Los cambios bancarios se mantienen firmes.

Los doctores Luis y Enrique Montiel nos participan en atenta circular haber establecido una botica que lleva por nombre "Botica del Pueblo" en Puntarenas.

En el Monte Nacional de Piedra hay los siguientes sobrantes del remate de prendas verificado el 27 del mes anterior. Boletas números 1050, 1010; 1113, C. 015; 1276, C. 015; 1333, C. 010; 1614,

C. 020; 2400, C. 120; 2465, C. 930; y 2949, C. 505.

## Deportes

### Teatro de la Soledad

Todos los números de la función del domingo merecieron los honores del bis y estrepitosas salvas de aplausos. Por primera vez tuvimos ocasión de saborear las dotes artísticas de la señorita Celia Pastor: eso sólo sería bastante para decir que la velada fué espléndida.

¡Qué bien sacó su papel de dama aristócrata, y cómo le sentaba!

Azuola, Arias y Barrionuevo, parece que hubieran tenido larga escuela. Muy satisfechos deben estar por la lucidez con que trabajaron.

La señorita María Rosa Méndez llamó la atención del público por el fiel desempeño de su papel de Magdalena.

Las niñas Soledad y Angela Castro, en diálogo "Las Chicas de fuente clara" lucieron sus grandes dotes de talento artístico.

Los jovencitos Alberto Martí, Alfredo Mora, Mario Castro y Claudio Beltrán, desplegaron mucha gracia y despreocupación.

En fin, que la velada no dejó que desear; que todos trabajaron á satisfacción del público-numerosísimo; y que nosotros quedamos convidados á seguir yendo á las veladas de La Soledad.

\*\*

La corrida de toros anunciada para ayer se agrió á causa del aguacero. Nos alegramos, pues somos enemigos mortales de todo lo que huelva á cuernos.

Las dos funciones en el Teatro Nacional se llevaron á efecto. En el matinee no hubo mayor concurrencia, pero en la de la noche el teatro estaba literalmente lleno, y toda la concurrencia salió altamente satisfecha de la Compañía, pues todas y cada una de las partes de la función fueron desempeñadas magistralmente. La Compañía sabe corresponder á la muy merecida fama de que venía precedida.

## PASAJEROS Y HUESPEDES

### HOTEL IMPERIAL

E. Rumbau, Dr. Thomas, J. F. Hadley, G. A. Robinson, Lic. Ezequiel Gutiérrez, E. W. Cruns, Guillermo Sáenz C., F. Aymerich, J. J. Jiménez.

## GACETIN DE COSTA RICA

DE SANTO DOMINGO DE HEREDIA

Señor Director:

No puede Ud. imaginarse los buenos resultados que ha dado la celebración del mes de María, todo debido al celo infatigable de nuestro actual coadjutor Presbítero don Ramón María Montoya.

Desde que este incansable obrero del bien vino en ayuda de nuestro querido párroco Padre Benito, éste tiene un colaborador que no desmaya en el adelanto religioso, moral, intelectual y aun material de nuestra querida tierra.

A una virtud á toda prueba une el presbítero Montoya un tino raro para el manejo de la parroquia. Así es que todo el

que lo trata sale prendado de su sagacidad.

Habrán algunos que no lo quieran; pero esto precisamente habla muy alto en favor de él, pues esa maña voluntad proviene de que el distinguido coadjutor segunda hábilmente las miras eminentemente civilizadoras del padre Benito.

Ojalá Dios nos le conserve muchos años por aquí.

CORRESPONSAL.

### DE SAN PEDRO DE POAS

Señor Director:

Nosotros no somos amigos de hacer mucha alharaca no obstante que el progreso de este pueblo va en aumento día á día debido al celo de nuestro señor cura el ejemplar sacerdote don Elías de J. Valencia, quien como todos los de este apellido, sabe desempeñar su sagrado ministerio con celo de verdadero apóstol, desafiando las iras de los enemigos de la Iglesia.

Acaba de estrenarse en nuestro pueblo un magnífico catafalco que servirá en las ceremonias fúnebres y que ha costado, amén de fletes, trescientos colones. Así, poco á poco, pero con paso firme, vamos entrando en el camino de las mejoras, no sólo moralizadoras sino también materiales.

## Defunciones

Graciela Guzmán, Ramona Garita, Héctor Mora, Odili Poveda, Ricardo Quirós, Juan de Dios Arce Monestel, María Clemencia Umaña, Teodora Aguilar Sandoval,

## Registro social

—Procedente de Concavas, donde ha fijado su residencia para atender allí sus trabajos agrícolas, se encuentra entre nosotros el señor Licenciado don Ezequiel Gutiérrez, el ciudadano integérrimo por excelencia que desde casi niño dió señaladas prendas de lo que había de ser, ya como hombre de vida privada intachable, ya como funcionario público incorruptible.

Saludamos respetuosamente al hombre singular para quien sus adversarios políticos no encontraron en el fragor de la lucha un solo lunar que afease pudiera toda una vida consagrada al trabajo y al servicio de la patria, al bien, en una palabra.

—Se bailó el sábado en casa de don Gordiano Fernández y en la de la familia Martí Pombar. Ambas reuniones fueron bastante lucidas, reinando la culta expansión.

—Hacemos votos por la mejoría de don Julio Chacón, quien se encuentra há días en cama, en San Pedro del Mojón.

—Don Manuel Quirós está al regresar de Italia.

—El joven Rogelio Castro Echeve-

ría ha mejorado bastante de su enfermedad. Así es que pronto tendremos el gusto de verlo bueno.

—Bautismo Ayer fué bautizada en la iglesia de la Merced la niña María del Rosario, hija del señor don Fernando Borges, de la redacción de "El Noticiero".

Apadrinaron á la graciosa chiquitina el señor don Alejandro Alvarado hijo y la señora doña Julia Lang v. de Escalante.

Después de la redentora ceremonia tuvo lugar en la casa de los padres una muy lucida fiesta de confianza.

Desearnos para la recién bautizada todo género de mercedes de la santa patrona cuyos nombres recibió en la pila bautismal.

—Don Nicolás Jiménez Oreamuno va para Europa en viaje de recreo,

## GACETILLA

### NOS MORIMOS DE HAMBRE.

—Alarmante es el precio de los víveres en el mercado, principalmente de las legumbres: los revendedores piden un exceso por cualquiera cosa. Figúrense que un chayote vale cinco céntimos, los plátanos á cinco por cinco céntimos, aguacates á diez uno y dos por quince, y las verduras grandes, como zapayos, chiverres, etc. se venden en pedacitos. ¡Es en verdad angustiosa la situación de los pobres aquí!

FUERA DE LÍNEA. — La casa de don Justo Quirós, frente al Carmen será reedificada. Ojalá se hiciera lo mismo con otras muchas que están fuera de línea.

CORREO.— Mañana se despachará correspondencia para Europa y Estados Unidos, vía Nueva Orleans.

OBREROS.— Sabemos que se trata de la fundación de una sociedad. Ojalá se convirtiera el propósito en hermosa realidad, no para ejercer actos de venganza, sino para practicar el bien en todas sus fases.

MEJORA.— La sirvienta del señor Ramón Troyo, que fué herida por un golpe eléctrico en la noche del viernes último, se encuentra completamente restablecida.

TRISTE.— Por el último correo de Panamá hemos tenido noticia de la desgracia acaecida en el hogar del señor don Rolando Mundo que hasta hace poco desempeñó entre nosotros á satisfacción general las arduas tareas del magisterio y el periodismo: la muerte de su niña Zoila Rosa, nacida en esta bella capital.

Desearnos á los amorosos padres todo género de consuelo en nuestra augusta religión.

MONLOUIS.— En días pasados se rumoraba que el afamado maestro culinario pensaba levantar su negocio de restaurant, porque decía que bueno es culantro pero no tanto. Eu efecto había tal afluencia de gente en su establecimiento que el pobre maestro no se daba punto de reposo. Pero los amigos y comensales le hicieron comprender que su resolución les privaba de un lugar en que estaban tan acostumbrados á pasar gratas horas de solaz, y Monluis desistió de su primera resolución.

SOCIEDAD LIBRERA.— El señor Antonio Font, como administrador de la Sociedad Librera de Costa Rica, invita á los socios accionistas á la reunión que se celebrará hoy á las 8 p. m. en el local de la Librería.

## Variedades

—Leemos en un periódico de la Argentina que á las pa-

pas para que se conserven frescas hay que dejarlas la tierra y no se les debe lavar sino hasta que se trate de hacer uso de ellas. A la mala costumbre de lavarlas se debe el que se descompongan tanto en nuestro mercado. Ojalá los vendedores del artículo tomasen nota de la observación para su bien propio.

— En el Japón nadie padece de catarro porque al comienzo de esa enfermedad el paciente exprime el jugo de medio limón en la mano, se lo aplica á las narices y lo absorbe, con lo que queda cortado.

## Biblioteca

El domingo concurrieron á ese recomendable establecimiento, los señores Juan J. Jaón, Juan Madriz Q., José Rodríguez C. Julián Valverde C., Aurelio Sáenz G., Estanislao Arrea, Tobías Meza Morán, Custodio Vargas Villalta, José M. Osma, Roberto Molinari, Rafael Castro M., Max Keppfer, Julio Osma, M. A. Bonilla y J. Quesada.

## Honor al mérito

Con gusto vemos en un diario de la capital que D. Alberto Odio, el estimado dueño de la reputada panadería "La Jose fina" de la cual no sale el pobre con hambre — pidió al Señor Presidente de la República la cooperación del Gobierno para ayudar á los damnificados por el último incendio en esta ciudad.

No podíamos esperar otra acción del Sr. Odio, y nos complace en dar á conocer uno de sus repetidos actos de caridad y de saber que el apreciable don Juan Montealegre cuyos actos generosos el que esto escribe no tenía ocasión de conocer tan bien como los del Sr. Odio, se haya asociado á éste en la petición aludida, pues dice el adagio: "dime con quien andas y te diré quien eres."

## HALLAZGO

Un respetable caballero se encontró ayer cierta cantidad de dinero y nos la ha traído para que se la entreguemos al que pruebe ser su dueño.

## Desayuno

Amigo: te encuentro esta temporada muy desmejorado y caído. — ¡Qué quieres? Mi mujer se prepara á ser suegra, y entre tanto me ha tomado por yerno.

## CALMANTE PASCUAL

MEDICAMENTO PATENTADO

Cura el dolor nervioso de muelas y dientes en pocos segundos, por mas fuerte que sea.



Instantáneamente quita el dolor, debido a las sustancias vegetales anti-nervinas que lo componen.

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES BOTICAS!

os ríos como detuviste el Jordán, ni que hagas caminar sobre las aguas como hiciste caminar á Pedro sobre el mar. Este pueblo ya ha visto en mí el efecto de tu poder. Concédeme la gracia que falta, y que es la más preciosa, de morir por tí Jesucristo, mi Dios." Después de esta oración, se fué al fondo. Murió el 4 de Junio del año 309.

## Cielo sin nubes

### El lirio

En medio del pequeño, pero encantador jardín de Luisa, en un cuadro circundado de boj, brillaba, en todo su esplendor, una azucena de una blancura deslumbradora. La niña, que apenas era más alta que el tallo del lirio, contemplaba una mañana aquella flor tan bella, la cual, húmeda por completo de rocío, centellaba á los rayos del sol naciente, como si estuviese cubierta de diamantes. Elevó luego sus ojos arrobados y llenos de gratitud hacia A. qué que ha creado el sol, el rocío y las flores.

Sus padres, testigos de los piadosos sentimientos de su hija, arrebatados de alegría, dijéronse por lo bajo:

—Bella y encantadora como esa flor, ¿no es ella también un lirio de inocencia?

Mas, antes de finir el año, murió Luisa, y cuando el lirio volvió á florecer, la inconsolable madre anegóse en llanto al recuerdo de su muy amada hija.

Entonces el padre le dijo:

—Cuando este lirio, ahora tan hermoso, no era más que un tierno tallo que crecía en un extremo del jardín, yo lo arranqué y nuestra Luisa tuvo un gran disgusto, diciendo que era una lástima. Pero cuando el lirio, trasplantado á terreno más propicio, húbose convertido en ornamento del jardín, Luisa se regocijó y me dió las gracias por haber trasplantado su flor favorita. No flores, pues, ¡oh tierna madre!; antes, por lo contrario, regocijate, porque nuestra hija, arrebatada á la tierra, ¿no brilla en el cielo en medio de los ángeles?

Lejos del mundo profano, nuestro lirio de pureza Dios trasplantó con su mano al cielo, jardín lozano, mansión de eterna belleza.

### RECETARIO

DE MORAL.—No confiéis jamás - pero á nadie—el secreto que os ha sido confiado

DE HIGIENE.—El baño mantiene la suavidad de la piel, la belleza del color, la ductibilidad de los miembros y la alegría del espíritu.

## CAPAS DE HULE Y PONCHOS

para hombres y niños  
PARA MONTAR Y PARA CALLE

Acaba de recibir un completo y variado surtido la

### PUERTA DEL SOL

Herrero Hermanos

## La Cerveceria de Richmond

Tiene el gusto de poner en conocimiento del público consumidor, que la calidad de sus cervezas mejora diariamente, ya por el empleo de materiales escogidos, como por el sumo cuidado que se tiene en su fabricación.

Todas las cervezas se analizan química y bacteriológicamente antes de ser despachadas, y como no se hace uso de anticépticos, gelatina, alcohol, etc., resultan ser

**una bebida agradable y sana**

y sobre todo libre del olor y del sabor á joco.

## Barbería Acéptica

—DE—

### Pascual Montenegro

Ninguna persona amante del aseo y del bien parecer ignora dónde se encuentra la Barbería Acéptica. A ella concurre lo más granado de San José por el esmerado servicio, pulcritud en el aseo y prontitud en el servicio. Cuenta este establecimiento con los instrumentos más adelantados en el arte y con perfumería fina y de primera calidad, además de un personal idóneo capaz de dejar satisfecho al más exigente.

## LA JOSEFINA

### Gran Panadería

Hago saber á mis clientes y al público en general que mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

## LA EDUCACION

### Librería y papelería

—DE—

### M. V. BLANCO

Siempre se encuentra en esta Librería surtido completo de artículos de escritorio, útiles escolares y gran variedad de objetos religiosos como imágenes, medallas, rosarios, devocionarios etc. etc. música para piano, etc. instrumentos y cuerdas, etc., etc.

¡Ojo! Ya llegó el cuaderno de escritura vertical por Próspero Calderón, editado por esta Librería.

## Barbería Moderna

—DE—

### Rigoberto Castillo

Está al lado Este de "Las Ciudades de Italia"

Esta barbería es la que ofrece mejor servicio á sus clientes y al público en general. Cuenta con empleados competentes y de reconocida pulcritud. Además, tiene á la orden del público un variado surtido de mercaderías.

Venta de billetes de lotería.  
Una visita y os convenceréis.

## NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO—DENTISTA

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELECTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza los trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo: A los pobres recomendados por su cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

## ¿Quiere Ud. saber una gran verdad?

Lea con migo:

El mejor surtido de toda clase de artículos se encuentran en

## La Gran Señora

Allí encontrará sedas cuantas busque. Céfiros, zarzas, mouselinas, gasas, cintas, encajes y cuanto pueda hacer falta en materia de artículos para señoras.

El trato afable y complaciente, la modicidad en los precios, bondad de las mercancías que ofrece, cuyo inmenso surtido no deja que desear, le han granjeado á la casa el nombre dado por la buena sociedad de "La Tienda á la Moda".

J. GONZÁLEZ TAVÍO.

## Jardinería La Flor

En Chile Perro (300 varas al E. de la Soledad)

Única jardinería moderna en Costa Rica.

La que puede servir mejor y más barato. Gran colección de plantas de

ALFREDO BRADE

Para mejor facilidad del público, pueden dirigir sus pedidos, al Restaurant de Monlouis.

## TELEFONO 185

Cuando por cualquier causa tenga usted en mal estado un mueble, una puerta trabada, ó se haya quedado sin poder entrar á la casa por haber perdido sus llaves, llame al NUMERO 185, é indique para que inmediatamente le llegue un oficial especial en el trabajo que va á ejecutar. La fábrica le pasará después la cuenta, cobrándole el tiempo gastado, por horas, á precio módico.

Honradez garantizada en los obreros

Jorge Morales Bejarano

viso importante

## BERTHEAU

y Compañía

## ESPACIO RESERVADO

PARA  
EL BAZAR DE SAN JOSE

—DE—

## JUAN RAFAEL MATA

TIP. DE EL INDEPENDIENTE

## FOLLETIN

### Los Humildes

POR

A. PEREZ NIEVA

El servicio del rey.

LA GARITA DEL DIABLO

ción de temperatura baja: hace más frío que en la garita del Diablo. No se sabe á punto fijo quién la bautizaría de tal suerte, probablemente algún cabo truhán; el caso es que el apodo le coge de medio á medio. Se alza en el ángulo de la terraza que linda con la explanada de caballerizas, es de

helada piedra, sus dos ventanillas se hallan á la altura de los ojos para ver la oscuridad y de paso para no perder racha, enfrente tiene la sierra que la envía sin cesar sus ventiscas, y por su entrada sin puertas se cuela el huracán que rebota en el edificio; allí hay siempre un ambiente glacial. La escarcha blanquea todas las noches á quel sitio y estar en él de centinela equivale á permanecer en alguna cresta alpina en la época de los aludes; por no sé cuál extraño motivo denominase también semejante lugar la punta del diamante.

¡Pobre soldado de infantería que te pasabas tu centinela en la horrible garita, sintiendo á

travesar el cierzo á través de tu capotón gris, de noche, sin encontrar alivio en sus forros de bayeta verde, en tus guantes de estambre, en el montón de paja que te ponían para calentar los pies; pobre recluta, sólo abandonado hasta el instante de llegar el cabo con el relevo, atraído por el sueño de sirena de la congelación, y encargado de la grave misión de defender los muros del edificio del asalto del aire serrano, que sea enhorabuena....

LA REAL ORDEN DE LAS MADRES

El principio de una fecha memorable para los humildes hogares de las aldeas. Días atrás la viejecita que desde que el nieto se marchó al servicio

no cesa de nombrarle, sin dejar la calceta por la charla, la madre amantísima que no vive sino cuando la llegan noticias del hijo ausente, la enamorada muchacha que se pasa el tiempo soñando con el novio y esperando su vuelta reciben carta del soldado en que les notifica que viene á pasar las Pascuas con ellos con permiso de su coronel que le quiere mucho... La nueva por poco les lleva el juicio de gozo... En seguida corre la epistola de mano en mano por todo el pueblo para que se enteren los amigos; el padre le prepara al mozo la escopeta de caza, la abuela le hace aquellos rascos de manteca que tanto le gustan, la madre

le arregla su cuarto y la prometida acaba de bordarle el pañuelo con sus iniciales que le reservaba de aguinaldo... Y hé aquí que una tarde cuando menos le aguardaban, el perro ladra alegremente como si se acercara algún conocido y el soldado aparece en la puerta de la cocina con su chaquetilla celeste y su pantalón rojo, tostado fuerte, conmovido, con los ojos llenos de lágrimas y los brazos muy abiertos para que se precipiten dentro los padres, la abuela y la novia...

Hé ahí la dicha que el ministro de la Guerra derrama en muchas casas, con la concesión de sus licencias de Pascua. A cada regimiento llega